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Câmara acompanha negociação da
Prefeitura sobre transporte público
O presidente da Câmara Municipal, vereador Fernando Galmassi, 
estuda baixar uma resolução que deverá instaurar uma comis-
são especial de parlamentares que será responsável pelo acom-
panhamento de todo o procedimento de licitação e dos trabalhos 

desenvolvidos pela Procuradoria Jurídica do Executivo que visam 
readequar o transporte público coletivo na cidade. A fiscalização 
também se dará sobre a eventual ação administrativa movida con-
tra a Viação Umuarama, prestadora dos serviços no município. l 6

 

Destaque no Kickboxing
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Governo do PR
garante novos

equipamentos ao
Hospital de Pérola

l 2

TCE-PR faz
recomendações
aos consórcios
intermunicipais

l 3

Atendimento
às crianças

autistas será tema
de capacitação

l 8

Estado começa a
atualizar a base
cartográfica de
218 municípios

l 5

Uma grande ação da Prefeitura de Umuarama no último final de semana mobilizou os moradores do Conjunto 
Habitacional Sonho Meu e bairros próximos. Quase 300 pessoas foram beneficiadas pelos diversos atendimentos 
oferecidos pelo projeto “Saúde na Área”, que reuniu mais de 30 profissionais médicos, enfermeiros e técnicos 
em enfermagem na unidade básica de saúde do bairro. O trabalho faz parte dos serviços disponibilizados pela 
Operação Bairro Limpo, que reúne várias secretarias municipais e teve a primeira etapa naquela região.

A Secretaria de Assis-
tência Social recebeu 

uma grande doação de 
absorventes higiênicos 

para atender adolescen-
tes e mulheres acompa-
nhadas pelos programas 
sociais do município por 

meio dos centros de 
referência e entidades 

parceiras. Foram 5.585 
unidades entregues pela 

diretoria acadêmica 
da UniAlfa. l 8

Saúde na Área
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Umuarama

Empresário/empregador
Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$
1.212,00 (R$ 133,32) e  R$ 7.087,22 (R$ 779,59)..
Autônomo
1)  Quem só recebe de p. físicas: recolhe 20% entre R$
1.212,00 (R$ 242,4) a R$ 7.087,22(R$ 1.417,44). 2)  Rece -
be de jurídicas: a em presa recolhe 11%  sobre o má xi -
mo de R$ 7.087,22 (R$ 779,59) e desconta do au tô -
nomo. 3)  Re cebe jurídicas e físicas: des conto de 11% s/
que recebe de jurídicas até R$ 7.087,22 (R$ 779,59). Se
não atingir este teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a
dife rença até R$ 7.087,22. 4) Aut. espe cial:sobre R$
1.212,00, recolhe 5% (donas de casa, Lei 12.470/2011) ou
11% (demais), mas só aposenta por idade.
Facultativo
Contribui com 20% sobre valores entre R$ 1.212,00
(R$ 242,40) a R$ 7.087,22 (R$ 1.417,44), por carnê.

Índice em % FEV MAR ano 12m 
IPCA (IBGE) 1,01 1,62 3,20 11,30
IGP-M (FGV) 1,83 1,74 5,49 14,77
IGP-DI (FGV) 1,50 2,37 6,00 15,57

Índice FEV MAR ABR
IGP-M (FGV) 1,1691 1,1612 1,1477
IGP-DI (FGV) 1,1671 1,1535 1,1557
* Correção anual. Multiplique  valor pelo índice

REAJUSTE DE ALUGUÉIS

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

SELIC ANUAL: 11,75%  | TJLP: 6,82%

BASE (R$) Alíq. % deduzir
Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36
Dedução p/dependente: R$ 189,59; IIRR  22002211:: 8ª parcela
vence em 30/12, com juros Selic de 3,62%.

Período/ Poup. antiga Poup. nova Rem.
depósitos... até 3/5/12 part. 4/5/12 básica

8/3 a 8/4 0,6393   0,6393   0,1386
9/3 a 9/4 0,6422   0,6422   0,1415
10/3 a 10/4 0,6129   0,6129   0,1123
11/3 a 11/4 0,5855   0,5855   0,0851
12/3 a 12/4 0,5938   0,5938   0,0933

Ações % R$
Petrobras PN -0,70% 33,97 
Vale ON -1,21% 94,00 
ItauUnibanco PN -0,79% 26,45 
Bradesco PN -0,42% 21,39 
Cogna ON -5,30% 2,68 
BRF ON -6,54% 16,30

IBOVESPA: -1,16% 116.952 pontos

Iene 125,56
Libra est. 0,77
Euro 0,92
Peso arg. 112,59

% dia compra venda % mês 

COMERCIAL -0,4% 4,6890 4,6900 -1,5%

PTAX  (BC) -1,0% 4,7019 4,7025 -0,7%

PARALELO -0,6% 4,5900 4,9900 -1,2%

TURISMO -0,6% 4,5900 4,9700 -1,2%

EURO -1,0% 5,1128 5,1154 -2,7%

R$/m2 FEV MAR %m %ano %12m
Paraná 2.015,00 2.030,84 0,79 1,37 14,72
Norte 2.014,66 2.023,13 5,99 4,52 11,93
Oeste 2.054,45 2.074,11 0,96 1,63 14,44

DÓLAR 11/04

Iene R$ 0,0375
Libra est. R$ 6,13
Peso arg. R$ 0,042
R$1: 1.445,50 guaranis

POUPANÇA - TR

US$ 1 É IGUAL A: MOEDAS X REAL

BOVESPA 11/04 TABELA DO IR PREVIDÊNCIA COMP. MARÇO

CUSTO DA CONSTRUÇÃO (CUB)

INDICADORES  ECONÔMICOS MERC. RURAL

I R$ 1467,40 
II R$ 1524,60 

III R$ 1577,40 
IV R$ 1696,20

Em reais. *Faixa II: empregados domésticos.

SAL. MÍNIMO PR (jan/21 a dez/21)

FFEEVV MMAARR AABBRR
TJLP (%) 6,08 6,08 6,82
Sal. mínimo 1.212,00 1.212,00 1.212,00
UPC 23,54 23,54 23,54

OUTROS INDICADORES

SOJA mai/22 1.655,25 -33,75 -1,2%
FARELO mai/22 459,10 -9,10 -3,8%
MILHO mai/22 764,50 -4,25 0,3%
TRIGO mai/22 1.081,25 29,75 -2,3%

SOJA 171,69 0,5% -13,8% 170,00
MILHO 78,20 -0,2% -19,5% 77,00
TRIGO 93,18 -0,6% -7,2% 95,00
BOI GORDO 309,75 0,1% -1,8% 305,00
SUINO 4,88 0,2% -7,2% -

PREÇO PRODUTOR (DERAL/SEAB)

Em 11/04 PR DIA 30d. Casc.

Em Pontos. 1 ponto =1 centavo de dólar/bushel na soja
(27,2kg), milho e trigo (25,4kg) e US$ tonelada curta no
farelo (907kg). DIA: variação em pontos

Em 11/04 CONT. FECH. DIA 30d.

BOLSA DE CHICAGO

Em 11/04 PRAÇA R$/sc SEM 30d.

LOTES/ATACADO (AgDOSSIÊ:DINHEIRO)

SOJA Cascavel 180,00 2,9% -13,5%
SOJA Paranaguá 186,00 1,6% -11,0%
MILHO Cascavel 84,00 2,4% -20,8%

Soja, milho e trigo sc 60kg, boi gor do arroba e frango kg 

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

Empregados - taxas de desconto
Até um salário mínimo (R$ 1.212,00) 7,5%
De R$ 1.212,01 a R$ 2.427,35 9%
De R$ 2.427,36 a 3.641,03 12%
De R$ 3.641,04 a R$ 7.087,22 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: calcule o valor da taxa
de cada intervalo de salário, e depois some os va lores
EMPREGADOR --  Taxa de 12%(Pes. físicas)

VVeenncc..::  eemmpp..  2200//0044  ffííssiiccaass  1155//0044,,  ddoommééssttiiccooss  0066//0044

REPRESENTANTE NACIONAL

Merconet
(41) 3079-4666
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PREVISÃO DO TEMPO
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JOGAM HOJE  SÉRIE B – 2ª RODADA
19h00 Vila Nova  x  Novorizontino
21h30 Cruzeiro  x  Brusque

    LIBERTADORES – 2ª RODADA
19h15 Boca Juniors  x  Always Ready
19h15 Cerro Porteño  x  Cólon
19h15 Universidad Catolica  x  Sporting Cristal
21h30 Peñarol  x  Olimpia
21h30 Flamengo  x  Talleres
21h30 Palmeiras  x  Indep. Petrollero

  COPA SUL-AMERICANA – 2ª RODADA
19h15 La Guaira  x  Ceará
19h15 Oriente Petrolero  x  Unión Santa Fé
21h30 Independiente  x  General Caballero
21h30 LDU  x  Antofagasta
21h30 Defensa Y Justicia  x  Atlético-GO 

   Loterias
Megasena
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PREVISÃO DO TEMPO

Terça 12/4/2022
concurso: 2470Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

Megasena

Dupla sena
1º sorteio

2º sorteio

Lotofácil

Quina

Timemania

TIME DO

Lotomania

Federal
1º prêmio

2º prêmio

3º prêmio

4º prêmio

5º prêmio

Dia da Sorte

MÊS DA SORTE:

NOSSOS RESULTADOS SÃO
INFORMATIVOS E NÃO SUBSTITUEM

OS RESULTADOS OFICIAIS.

 

concurso: 590

11 18 20 23 26 48

concurso: 2354

concurso: 1771

09 25 37 42 46 50

concurso: 5653

Quina

Federal

Dia de Sorte

MÊS DA SORTE:

NO
SS

O
S 

RE
SU

LT
AD

O
S 

SÃ
O

 IN
FO

RM
AT

IV
O

S 
E 

NÃ
O

 S
UB

ST
IT

UE
M

 O
S 

RE
SU

LT
AD

O
S 

O
FI

CI
AI

S

Dupla sena

Timemania

TIME DO ♥

08 06 01 06 02 05 01

Super Sete concurso: 230C O L U N A S
1 2 3 4 5 6 7

concurso: 2297Lotomania

94.805
82.032
09.359
11.742
23.147

09 16 27 36 48 61 64 
JI-PARANÁ/RO

13 16 53 73 75 

AGOSTO

01 05 08 18 19 27 28 

concurso: 5825

08 33 40 42 48 51 

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva
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Lotofácil concurso: 2493

Cascavel – Enquanto a Liga 
Futsal aguarda o fim da tem-
porada de amistosos da Sele-
ção Brasileira, o Cascavel Fut-
sal aproveita para realizar 
seus jogos pelo Campeonato 
Paranaense. Depois da vitó-
ria no último sábado sobre o 
Foz, o time volta à quadra hoje 
(12), para enfrentar o Marreco, 
em Francisco Beltrão, a par-
tir das 20h15, pela 7ª rodada. 
Outro jogo marcado para hoje 

Serpente encara o Marreco pelos ‘100%’
é Chopinzinho x Foz Cataratas.  
Líder com 100% de aprovei-
tamento, o time cascavelense 
pretende manter o rendimento, 
especialmente por se tratar de 
um dos adversários que está 
buscando recuperação na com-
petição. Com apenas uma vitó-
ria em seis partidas, o time do 
sudoeste vem de um empate e 
uma derrota nos últimos jogos. 
“O paranaense tem jogos desa-
fiantes. Estamos conseguindo 

ASSESSORIA

Cascavel - As meninas do Stein 
Cascavel Futsal iniciaram a 
temporada 2022 com vitória. 
Na abertura da Liga Femi-
nina de Futsal, o time bateu 
o Female (SC), por 2 a 0, com 
gols de Michi e Camila. Toda a 
rodada da competição foi dis-
putada na cidade de Sorocaba. 
Agora, as meninas iniciam a 
preparação para o jogo contra 
o Telêmaco Borba, dia 23, no 
Ginásio da Neva, repetindo a 
final do campeonato estadual.   
Nas outras partidas da rodada 
de abertura, o Taboão da Serra 
goleou o Adef/Brasilia, por 13 a 
1 e o Telêmaco Borba goleou o 
Cianorte por 7 a 1. As meninas 
do Barateiro de Santa Cata-
rina estrearam perdendo para 
o São José de São Paulo por 3 

a 2. O único empate da rodada 
foi registrado na partida entre 
Sumov (CE) e Londrina, 4 a 4.

Stein estreia bem na LFF

São Paulo – Depois da pés-
sima estreia no Campeonato 
Brasileiro o Palmeiras volta a 
campo na noite desta terça-
-feira para enfrentar o Inde-
pendiente Petrollero, da Bolí-
via, pela segunda rodada 
da Libertadores. O jogo será 
no Allianz Parque às 21h30.  
O técnico Abel Ferreira não 
confirmou a escalação, já que 

vai realizar um treino tática no 
período da manhã desta terça-
-feira, porém, ele tem declarado 
nas entrevistas que está preocu-
pado com o desgaste do elenco 
e a sequência de viagens longas 
para os jogos do Brasileirão, 
Copa do Brasil e Libertadores. 

Com isso, a tendência é que 
ele siga com o revezamento 
entre os atletas. Uma das 
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Cascavel – Primeira rodada e 
três técnicos já foram demitidos 
nos campeonatos brasileiros 
das Séries A e B, demonstrando 
que os estaduais serviram de 
termômetro para a paciência de 
dirigentes e o projeto dos clubes.

O Athletico-PR foi goleado 
pelo São Paulo, 4 a 0, e Alberto 
Valentim foi demitido menos 
de um mês do presidente Mario 

Petraglia ter dado entrevistas 
garantindo a sequência do 
trabalho. Junto com ele sai 
o ex-jogador Lucho Gonza-
lez, que há menos de dois 
meses havia assumido a coor-
denação de futebol.

Outro time da Série A que 
demitiu foi o América Mineiro. 
Marquinhos Santos caiu após 
a derrota fora de casa para 

o Avaí. O resultado inflou os 
efeitos das últimas partidas 
do Campeonato Mineiro e da 
eliminação na terceira fase 
da Libertadores. Na Série B, 
o demitido é Felipe Concei-
ção depois de perder para o 
Londrina, por 2 a 0. O técnico 
estava no comando do Náutico 
há dois meses e em 13 jogos 
conquistou quatro vitórias.  

conviver bem com as mudan-
ças, com jogadores que estão 
fora. Todos estão assumindo a 
responsabilidade. Vamos evo-
luindo treino a treino, jogo a 
jogo. Estamos com o desafio 
de jogar a cada dois ou três 
dias e isso muda a forma de 
preparação”, disse o técnico 
Cassiano Klein, prevendo que 
“o Marreco sempre atua bem 
em seus domínios e será um 
grande jogo”. 

Cascavel – A segunda rodada 
da Divisão de Acesso do fute-
bol paranaense está pro-
gramada para o próximo 
fim de semana e terá o 
duelo entre os dois times da 
região valendo a liderança 
do campeonato. Toledo e 
Foz estrearam com vitórias 
e largaram em vantagem na 
corrida pelas vagas à elite. 
O Toledo jogou em casa e 

venceu o Verê, por 2 a 0, com 
gols de Matheus Porto e Jho-
natan, que estava voltando a 
atuar após uma cirurgia.  

Já o Foz foi até o norte do 
estado e derrotou o Apuca-
rana, por 1 a 0, com gol de 
Douglas Santos. Os demais 
resultados da rodada de aber-
tura foram Iguaço 0x0 Laranja 
Mecânica; PSTC 0x3 Prudentó-
polis e Andraus 1x0 Aruko.

novidades deve ser o lateral 
Piquerez, que está sem jogar 
desde a final do estadual. 

A tendência é de que o time 
seja: Weverton; Mayke, Kusce-
vic, Murilo e Piquerez; Danilo, 
Atuesta e Raphael Veiga; Dudu, 
Wesley e Gabriel Veron. Jail-
son, expulso na goleada sobre 
o Deportivo Táchira, na Vene-
zuela, é desfalque.

Verdão com mudanças para a Libertadores

TEC e Foz largam bem

Meninas garantiram vitória na 
estreia da competição nacional
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Largada do Brasileirão derruba técnicos

Palmeiras 
tenta segunda 

vitória na 
Libertadores

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Parcialmente nublado
com pancadas de chuva

Estado garante novos
equipamentos ao 
Hospital de Pérola

Com a ampliação do 
Hospital Municipal de Pérola 
(cidade localizada a 50 qui-
lômetros de Umuarama) a 
Secretaria de Estado da Saúde 
garantiu o repasse de R$ 368,5 
mil para aquisição de novos 
equipamentos. A medida 
visa aumentar a capacidade 
da unidade, especialmente 
com a ampliação da área de 
Pronto-Socorro.

O valor é referente a um 
novo aparelho de raio-x, car-
diotoco, colposcópio, otoscó-
pio e foco cirúrgico para teto 
e chão.

O secretário de Estado 
da Saúde, César Neves, que 
esteve no município para for-
malizar os investimentos, disse 
que essa é mais uma conquista 
para a regionalização da saúde 
e uma reafirmação do compro-
misso do governador Ratinho 
Junior com os pequenos muni-
cípios. “São equipamentos de 
ponta, prontos para atender os 
perolenses e melhorar ainda 
mais a qualidade da saúde na 

NOS últimos dois anos, o município de Pérola recebeu um total de R$ 1.316.400,00 em 
investimentos de saúde do Governo do Estado

ALBARI ROSA/SESA

região”, afirmou.
A prefeita Valdete Cunha res-

saltou o desempenho do Estado 
na área da saúde. “Este é um 
momento histórico para Pérola. 
O Governo do Estado tem sido 
um grande parceiro do nosso 
município desde o início dessa 
gestão e agradeço por essa obra 
que, sem dúvidas, vai fortalecer 
e aproximar o atendimento das 
pessoas”, afirmou.

Nos últimos dois anos, o 
município de Pérola recebeu 
um total de R$ 1.316.400,00 

em investimentos de saúde 
do Governo do Estado. O valor 
é referente a quatro ambulân-
cias, equipamentos para fisio-
terapia e hospitalares, tablets 
para agentes comunitários de 
saúde e ampliação de uma 
Unidade Básica de Saúde.

Também estiveram pre-
sentes no evento o chefe 
de Gabinete do governador 
Ratinho Junior, Darlan Scalco; 
os deputados estaduais Tião 
Medeiros e Alexandre Curi; e 
além de lideranças da região.
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TCE recomenda que cinco
consórcios intermunicipais
criem portais transparência

O Pleno do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-PR) 
recomendou que cinco consór-
cios intermunicipais do Paraná 
criem, em até três meses, seus 
próprios portais da transpa-
rência, conforme determina a 
Lei Complementar nº 131/2009 
e outras normas relativas ao 
assunto.

Por meio de fiscaliza-
ção sobre o tema reali-
zada pela Coordenadoria de 
Acompanhamento de Atos de 
Gestão (CAGE) do TCE-PR junto 
às 68 entidades do tipo presen-
tes no Paraná, o órgão de con-
trole descobriu que as referidas 
instituições não possuem qual-
quer tipo de site para divulgar 
suas informações na internet.

S ã o  e l a s :  C o n s ó r c i o 
Intermunicipal para Aterro 
Sanitário de Joaquim Távora, 
Consórcio Intermunicipal da 
Bacia Capivara do Norte do 
Paraná, Consórcio Público 
I n t e r m u n i c i p a l  p a ra  o 
Desenvolvimento Sustentável, 
Consórcio Intermunicipal de 
Serviço Socioassistencial Casa 
Lar e Consórcio Intermunicipal 
de Desenvolvimento Regional 
da Bacia do Panema/Cinzas.

DECISÃO
Conforme deliberado pelos 

conselheiros, além de propor-
cionar a devida transparência 
ativa da gestão das entidades, 
os portais a serem instituídos 
devem dar condições para que 
os cidadãos possam solicitar e 
receber informações públicas 

Resolução
A partir da vigência da Resolução, todos os procedimentos resul-

tantes de trabalhos fiscalizatórios realizados pelo Tribunal têm 
como ponto de partida a elaboração, pela unidade técnica respon-
sável, de um Relatório de Fiscalização. Caso este apresente apenas 
sugestões de medidas para sanar impropriedades encontradas na 
gestão da entidade pública em questão, é instaurado processo de 

Homologação de Recomendações. A medida tem como objetivo dar 
maior rapidez à implementação dessas iniciativas, indicadas apenas 

nos casos em que não são encontradas irregularidades de maior 
gravidade, que demandem a emissão de determinações ou a aplica-
ção de sanções – situações ainda contempladas pelos processos de 

Representação e Tomada de Contas Extraordinária.

O presidente do TSE, ministro Edson Fachin, 
pediu que a Justiça Eleitoral em todo o país tra-
balhe de forma coordenada para garantir o sucesso 
das eleições de outubro. Durante reunião com 
os presidentes dos tribunais regionais eleitorais da 
Região Sudeste, Fachin pediu a união dos órgãos 
para os desafios que serão enfrentados durante o 
pleito e a campanha eleitoral, como o combate à 
desinformação e à violência de gênero na política, 
além da manutenção das urnas eletrônicas e a 
prevenção contra ataques cibernéticos. Fachin disse 
que a maior preocupação do TSE é garantir a paz 
e a segurança dos eleitores. “Não vamos aguçar o 
circo de narrativas conspiratórias das redes sociais, 
nem animar a discórdia e a desordem, muito menos 
agendas antidemocráticas. Nosso objetivo, é garan-
tir que os resultados do pleito eleitoral correspon-
dam à vontade legítima dos eleitores”.

de maneira íntegra e dentro 
de prazos razoáveis. Entre os 
dados que devem ser disponi-
bilizados, estão aqueles rela-
tivos a orçamento, finanças, 
receitas, despesas, contratos, 
licitações e patrimônio dos 
consórcios.

O processo de Homologação 
de Recomendações foi relatado 
pelo presidente do TCE-PR, 

conselheiro Fabio Camargo, que 
corroborou a sugestão feita pela 
CAGE. Os demais membros do 
órgão colegiado da Corte acom-
panharam, de forma unânime, 
o voto do relator na sessão de 
plenário virtual nº 4/2022, con-
cluída em 31 de março. Cabe 
recurso contra o Acórdão nº 
675/22 – Tribunal Pleno, publi-
cado no dia 5 de abril.

ENTRE os dados que devem ser disponibilizados, estão aqueles relativos a orçamento, 
finanças, receitas, despesas, contratos, licitações e patrimônio

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

Investigação no MEC
Para dar continuidade aos depoimentos sobre suposto 

beneficiamento indevido na destinação de verbas públicas do 
MEC e do FNDE, a Comissão de Educação vota h0oje (12), às 9h30, 

requerimento para comparecimento de mais oito pessoas ao 
colegiado.  Entre elas, estão mais dois nomes do FNDE: o diretor 

de Ações Educacionais, Garigham Amarante Pinto e o diretor 
de Gestão, Articulação e Projetos Educacionais, Gabriel Vilar. Na 

última quinta (7), foi ouvido o presidente do Fundo, Marcelo Lopes 
da Ponte, que negou qualquer envolvimento de colaboradores do 

fundo em corrupção na liberação de recursos para municípios.

Novos depoimentos
O requerimento para os novos 
depoimentos foi apresentado 
pelo senador Randolfe 
Rodrigues (Rede-AP). “Após 
alguns desdobramentos da 
apuração dos fatos, vieram à 
tona novos nomes integrantes 
do chamado ‘Ministério da 
Educação paralelo’. Com 
efeito, o primeiro deles é o 
senhor Garigham Amarante 
Pinto, responsável, junto 
com Marcelo Ponte, pela 
aprovação de termo de 
referência e prosseguimento 
de licitação do FNDE para 
aquisição de ônibus escolares 
com suspeita de sobrepreço”, 
justifica o senador. Já Gabriel 
Vilar, também diretor no 
FNDE, adquiriu veículo de 
alto valor em data próxima a 
Garigham, segundo Randolfe.

Desoneração na Educação
A Câmara dos Deputados começou a discutir ontem (11) a 
PEC que libera estados e municípios, em 2020 e 2021, de 
cumprirem o mínimo previsto na Constituição de investimentos 
em educação. Já aprovada pelo Senado, a PEC decorre do 
estado de calamidade pública provocado pela pandemia de 
Covid-19. Conforme a proposta, estados, municípios e agentes 
públicos não poderão ser responsabilizados administrativa, 
civil ou criminalmente pelo descumprimento da aplicação, 
exclusivamente nos exercícios financeiros de 2020 e 2021, na 
manutenção e desenvolvimento do ensino do mínimo de 25% 
da receita resultante de impostos.

Incentivo ao esporte
Deputados aprovaram projeto que aumenta em um ponto 
percentual do IR devido o limite de deduções permitido 
pelo incentivo a projetos desportivos e paradesportivos 
previamente aprovados pelo Ministério do Esporte. 
Na proposta, que vai ao Senado, o limite das deduções 
aumentará de 6% para 7%, para pessoas físicas, e de 1% para 
2%, para pessoas jurídicas. A Lei de Incentivo ao Esporte 
permite as deduções apenas até o ano-calendário de 2022. A 
proposta estende o incentivo até 2027.

Vice de Bolsonaro
O presidente Jair Bolsonaro (PL) garantiu ontem (11) que há 
“90%” de possibilidade de o general Walter Braga Netto, ex-
ministro da Defesa, integrar a chapa nas eleições deste ano 
como candidato a vice-presidente. “O meu vice atualmente 
é um general de Exército, então pode ser que eu continue 
como vice, pode ser, não estou batendo o martelo aqui com 
também com um outro general de Exército também. Isso pode 
acontecer. Isso dá credibilidade à nossa chapa, respeitabilidade 
à mesma”, declarou o presidente. Perguntado se há “99% de 
chance” de o candidato a vice ser Braga Netto, o presidente 
respondeu: “Noventa por cento Braga Netto, pronto, fechou. 
Noventa por cento o Braga Netto, está fechado aí”.

Pastores e servidores
Também está sendo requerido 
o depoimento de Odimar 
Barreto, pastor e major 
aposentado da PM de São 
Paulo, que, segundo o 
senador, é apontado como 
um dos articuladores dos 
encontros entre pastores 
lobistas e prefeitos dentro do 
MEC. Ele foi nomeado assessor 
especial do Ministério em 
agosto de 2020, semanas após 
a posse do ex-ministro Milton 
Ribeiro. Foi exonerado do cargo 
em março deste ano, quando 
do início das denúncias pela 
imprensa. O quarto nome é 
o de Nely Carneiro da Veiga 
Jardim. Ela não é funcionária 
do MEC, mas supostamente 
também atuava na 
intermediação para liberação 
de dinheiro do ministério. 
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Suspensa a licitação  
para aquisição de pá  
carregadeira em Altônia

O Pleno do Tribunal de 
Contas do Estado do Paraná 
(TCE-PR) suspendeu, por 
meio de medida cautelar, o 
Pregão Eletrônico promovido 
pela Prefeitura de Altônia. A 
licitação tem como objetivo a 
aquisição, pelo valor máximo 
de R$ 670 mil, de uma pá 
carregadeira sobre rodas 
com recursos oriundos de 
convênio firmado entre o 
município e o Ministério 
da Agricultura, Pecuária e 
Abastecimento (Mapa).

O ato foi provocado por 
Representação da Lei de 
Licitações e Contratos, formu-
lada por empresa interessada 
no certame. Conforme a peti-
cionária, o edital da disputa, 
contrariando a jurisprudên-
cia do Tribunal de Contas da 
União e do próprio TCE sobre 

Manutenção da Sanepar pode afetar
abastecimento de água em Umuarama

A Sanepar informou, atra-
vés de sua assessoria de comu-
nicação, que será feita a manu-
tenção preventiva em um anel 
de distribuição de água de 
Umuarama hoje (terça-feira, 
12). Os trabalhos serão executa-
dos entre as 8h e 18h e, devido 
à esta manutenção, poderá 
faltar água temporariamente 
nas regiões dos bairros Parque 
Melhoramentos, Zona 5, Jardim 
Shangri-lá, Parque San Marino, 
Jardim Los Angeles, Jardim 

o assunto, estabeleceu a obri-
gatoriedade de que o motor do 
equipamento a ser adquirido 
pertença à mesma marca do 
fabricante do maquinário.

O relator do processo, con-
selheiro Artagão de Mattos 
Leão, deu razão à represen-
tante. Para ele, de fato, a 
jurisprudência de ambas as 
Cortes é clara ao estabelecer 
que a fixação de quaisquer 
exigências em edital deve ser 
amparada pelas devidas jus-
tificativas e laudos técnicos 
– o que, no caso, não ocor-
reu. Ele destacou ainda que, 
em seu artigo 7º, parágrafo 
5º, a Lei de Licitações proíbe 
“a especificação exclusiva de 
determinada marca em edi-
tais de licitação”.

Assim, concluiu que, caso 
mantida, tal previsão serviria 

apenas para restringir a com-
petitividade do procedimento 
licitatório, podendo conduzir 
à celebração de uma contrata-
ção economicamente desfavo-
rável ao interesse da adminis-
tração pública.

O despacho do relator, 
expedido em 23 de março, 
foi homologado de forma 
unânime pelos membros do 
órgão colegiado do TCE-PR 
em sessão realizada por 
videoconferência na última 
quarta-feira (6).

Com a suspensão, foi 
aberto prazo de 15 dias para 
apresentação de defesa por 
parte dos representantes do 
Município. Caso não seja revo-
gada, os efeitos da medida 
cautelar perduram até que o 
Tribunal decida sobre o mérito 
do processo.

Paris, Jardim Vitória, Residencial 
28 de Outubro, Parque 1º de 
Maio e Residencial Guarani I, 
II e III. A previsão é de que o 
abastecimento volte à norma-
lidade a partir das 20h e será 
de forma gradativa.

Os trabalhos podem ser 
cancelados em caso de mau 
tempo, impossibilidade de 
execução com segurança, fato-
res externos que impeçam a 
realização dos serviços no 
prazo programado, problemas 

operacionais que impactem 
de forma crítica o sistema de 
abastecimento ou força maior.

Só f icarão sem água 
durante este período os clien-
tes que não têm caixa-d’água 
no imóvel, conforme recomen-
dação da ABNT (Associação 
Brasileira de Normas Técnicas). 
A Sanepar sugere que cada 
imóvel tenha uma caixa-
-d’água de pelo menos 500 
litros. Assim, é possível ter 
água por 24 horas, no mínimo.

OS trabalhos serão executados entre as 8h e 18h e a previsão é de que o abastecimento volte à normalidade a partir das 20h e será de forma 
gradativa

EDUARDO SEBIM/PORTAL UMUARAMA

Sede
O Podemos inaugurou sua 
sede em Curitiba. Além 
dos senadores Oriovisto 
Guimarães, Flávio Arns 
e Álvaro Dias, marcaram 
presença Deltan Dallagnol, 
os prefeitos de Farol, Oclecio 
Meneses, e de Paranaguá, 
Marcelo Roque, além do 
coordenador político nacional 
no sul, Gustavo Castro, que 
assumiu a presidência da sigla 
no Paraná. O maringaense 
Ricardo Maia, pré-candidato a 
deputado estadual, também 
estava presente.

Direção
Também tomaram posse, 
o secretário executivo do 
Podemos no Paraná, Paulo 
Henrique de Oliveira, que passa 
a acumular a vice-presidência, 
ao lado do prefeito de Paranavaí, 
Carlos Rossato Gomes, e José 
Ângelo Garcia, como tesoureiro. 
A nova Executiva é composta 
ainda por Adelina Martins, 
Suzana Ferreira, Maurício 
Figueiredo, Dillana Lamy, 
Ricardo Mac Donald, José Carlos 
do Espírito Santo – Zé da Ecler, 
prefeito de Matinhos, Carol 
Arns, Renan Ceschin, Oclécio 
Menezes e Deltan Dallagnol

Audiências
O Ministério Público enviou 
ofício ao Ibama para que sejam 
realizadas audiências públicas 
em todas as cidades afetadas 
pelo projeto de ampliação e 
revitalização da Ferroeste. O 
MP aponta a necessidade 

das audiências antes que 
sejam emitidas as licenças 
ambientais.

Cidades
Serão 41 cidades paranaenses 
que vão integrar pela 
ferrovia: Araucária, Assis 
Chateaubriand, Balsa Nova, 
Campo Bonito, Candói, 
Cantagalo, Cascavel, 
Catanduvas, Céu Azul, 
Contenda, Fazenda Rio 
Grande, Fernandes Pinheiro, 
Goioxim, Guaíra, Guaraniaçu, 
Guarapuava, Ibema, Inácio 
Martins, Irati, Lapa, Laranjeiras 
do Sul, Mandirituba, Maripá, 
Marquinho, Matelândia, 
Medianeira, Morretes, Nova 
Santa Rosa, Nova Laranjeiras, 
Palmeira, Paranaguá, Porto 
Amazonas, Santa Tereza do 
Oeste, Santa Terezinha de 
Itaipu, São João do Triunfo, São 
José dos Pinhais, São Miguel 
do Iguaçu, Terra Roxa, Toledo, 
Tupãssi e Vera Cruz do Oeste.

Exame médico
A Associação Médica Brasileira 
(AMB) entregou ao senador 
Randolfe Rodrigues (Rede-AP) 
um projeto de lei para instituir o 
exame nacional de proficiência 
em medicina. A ideia surgiu 
a partir da preocupação da 
AMB com a proliferação de 
cursos de má qualidade no país. 
Atualmente, 37 mil médicos 
são formados por ano nos 
343 cursos de graduação em 
território nacional, o segundo 
maior número do planeta, só 
perdendo para a Índia.

Neutralidade

O governador Ratinho Júnior (PSD) recebeu Jair Bolsonaro (PL) 
em sua visita ao Paraná no sábado, 9. Os dois participaram da 
missa no Santuário de São Miguel Arcanjo, em Bandeirantes. 

Os deputados federais Pedro Lupion (PP), Diego Garcia 
(Republicanos) e Filipe Barros (PL) acompanharam a comitiva 

presidencial Ratinho Junior ainda tem que resolver como a 
pré-candidatura de seu ex-chefe da Casa Civil, Guto Silva (PP) ou 
aliança com Álvaro Dias (Podemos), pré-candidato à reeleição.

RATINHO Junior visitou, ao lado do presidente Bolsonaro, o Santuário de São Miguel Arcan-
jo, em Bandeirantes

AEN
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Paraná atualiza a 
base cartográfica 
de 218 municípios

A base cartográfica das 
áreas urbanas de 218 municí-
pios será atualizada e disponi-
bilizada gratuitamente às pre-
feituras até o fim deste ano. 
Isso significa a identificação 
completa das ruas; pavimen-
tos já implantados; edificações 
públicas como creches, escolas 
e postos de saúde, redes de dis-
tribuição de energia e número 
de lâmpadas em ruas e aveni-
das, entre outros. Também será 
atualizado o Cadastro Técnico 
Imobiliário, com a identificação 
de lotes e edificações privadas, 
o que permite atualizações na 
arrecadação do Imposto Predial 
e Territorial Urbano (IPTU).

A base cartográfica urbana 
subsidia, ainda, análises de 
projetos e o planejamento 
urbano em áreas como 
a habitação, defesa civil, 
meio ambiente, sistema viá-
rio, infraestrutura, elabora-
ção e atualização de Planos 
Diretores e uso do solo, garan-
tindo melhoria ao município.

O produto final resulta de 
séries de fotografias aéreas, 
agrupadas e com as correções 
necessárias em consequência 
das deformações do relevo. A 
alta qualidade das imagens 
finais é um dos destaques do 
processo e permite identificar 
detalhes do espaço urbano 
como os meios-fios das ruas. 
Sobre essas imagens, são 
aplicadas vetorizações que 
identificam, por exemplo, 

AO final, as imagens podem ser acessadas via Portal dos Municípios e, com o aplicativo 
poderá haver troca de informações técnicas entre as prefeituras e Paranacidade
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Execução
O trabalho, contratado pelo Serviço Social Autônomo Paranacidade, 

vinculado à Secretaria do Desenvolvimento Urbano e de Obras Públicas 
(Sedu), está em execução pelos Consórcios Smart Cities e Paranatech, 
com o investimento de R$ 27 milhões do Banco Interamericano de De-
senvolvimento (BID). É uma das ações do Programa Paraná Urbano III.

Conservação da vida pelos
povos indígenas é discutida

O Museu Paranaense 
(Mupa) promove amanhã (13), 
a partir das 19h, a mesa-re-
donda “Plantas, paisagens e 
conservação da vida promovi-
das pelos povos indígenas”. A 
ideia é fazer o público ocupar 
mais uma vez seu espaço para 
refletir sobre as relações entre 
humanidade e natureza.

A mesa será composta 
por grandes pesquisadores 
do assunto: o arqueólogo e 
especialista em Amazônia, 
Eduardo Góes; a professora 

indígena do povo caigangue 
Sirlei Garigtánh Fernandes; e 
a professora e pesquisadora 
Ariane Saldanha de Oliveira.

Eduardo Neves é referência 
internacional nas pesquisas 
sobre domesticação de paisa-
gens e plantas na Amazônia, 
sobre as relações dinâmicas 
entre espécies de árvores e 
povos tradicionais e a insepa-
rabilidade das histórias de vida 
vegetais e humanas.

Sirlei Fernandes vai com-
parti lhar com o público 

conhecimentos sobre os 
diversos usos, significados e 
relações entre o povo cain-
gangue e as plantas presen-
tes em seus territórios, evai-
denciando como, através 
das práticas de ensino, esses 
conhecimentos ancestrais 
são reproduzidos de geração 
em geração.

A mesa-redonda é gratuita 
e não há necessidade de ins-
crição prévia, mas vale a pena 
chegar cedo e garantir seu 
lugar.

localizações e especificações 
dos equipamentos urbanos, 
áreas de vegetação, o traçado 
de rios, as dimensões e limites 
de edificações e propriedades.

De acordo com a coor-
denadora de Projetos do 
Paranacidade, Virginia Thereza 
Nalini, prefeituras são avisadas, 
uma a uma, assim que os traba-
lhos são completados e passam 
a ter acesso ao conjunto de ima-
gens via Portal dos Municípios, 
aplicativo para a troca de infor-
mações técnicas entre as prefei-
turas e o Paranacidade. “Para 
tanto, basta que a administração 

municipal responda a e-mail 
enviado pelo Paranacidade e 
se comprometa a informar as 
alterações da estrutura urbana 
local à medida em que aconte-
cerem”, afirma.

O analista de Desenvolvimento 
Municipal, Cristiano José 
Zaclikevicz, lembra que é impor-
tante reforçar que para as prefei-
turas não há custo nenhum, basta 
responder ao e-mail e enviar o 
Termo de Compromisso. “Em 
seguida, liberamos o acesso ao 
técnico municipal responsável 
pelo Plano Diretor ou outro indi-
cado”, afirmou.

Bolsonaro turbina orçamento da Codevasf
Controlada por partidos do Centrão, a Companhia de Desenvolvimento 

dos Vales do São Francisco e do Parnaíba (Codevasf) teve salto 
expressivo no orçamento durante o governo de Jair Bolsonaro (PL). 

Os recursos passaram de R$ 1,29 bilhão, em 2019, para R$ 2,11 
bilhões (despesas previstas) neste ano. Em 2020, foram R$ 1,62 

bilhão e, no passado, R$ 1,77 bilhão, conforme dados do Portal da 
Transparência. A empresa atua no financiamento de projetos como a 
construção de cisternas e obras de irrigação. Os cargos de diretoria e 

superintendências são loteados por partidos aliados do Planalto. 

Apadrinhado  
Diretor-presidente da Codevasf, 
o engenheiro Marcelo Andrade 
Moreira Pinto foi indicado por 
caciques do antigo DEM, agora 
União Brasil. 

Primo  
Quem comanda a 
superintendência da empresa 
em Alagoas é João José Pereira 
Filho, primo do presidente da 
Câmara, Arthur Lira (PP-AL). 

Desafetos  
No evento Brazil Conference, 
realizado em Boston (EUA) no 
fim de semana, tiveram que 
colocar Sergio Moro e Cristiano 
Zanin (advogado de Lula) em 
dias diferentes. Nem se olharem 
na plateia queriam. 

Soro 
A Associação Brasileira 
dos Centros de Diálise e 
Transplantes (ABCDT) notificou 
o Ministério da Saúde sobre 
a falta de frascos de soro 
fisiológico, insumo necessário 
para o tratamento de diálise. A 
entidade recebeu denúncia de 
clínicas de mais de 25 cidades 
sobre a falta de soro nos 
estoques e a impossibilidade de 
reposição do material. 

Sensível 
À Coluna, o presidente da 
Associação, Marcos Vieira, alerta: 
“Entendemos que isto é uma 
ameaça à vida de pacientes que 
fazem diálise. Solicitamos ao 
Ministério da Saúde que tome 
as providências necessárias para 
normalizar o mercado e evitar o 
desabastecimento numa área da 
saúde tão sensível”. 

Peso 
Senadores que retiraram 
assinaturas da CPI do MEC 
colocaram na balança o peso do 
apoio evangélico nas eleições 
deste ano. A comissão, se 
instalada, vai mirar a atuação de 
pastores na intermediação de 
emendas. Assinaram e depois 
voltaram atrás os senadores 
Oriovisto Guimarães (Podemos-
PR), Styvenson Valentim 

(Podemos-RN), Weverton 
Rocha (PDT-MA) e Rose de 
Freitas (MDB-ES). 

Aceno  
Em aceno ao mercado 
financeiro, o ex-presidente Lula 
e os coordenadores de sua pré-
campanha não falam mais em 
revogar a reforma trabalhista. 
O discurso petista agora é fazer 
uma  “revisão” na legislação 
modificada durante o governo 
de Michel Temer.   

Carta 
Lideranças indígenas estão em 
pé de guerra contra o Congresso 
Nacional, onde tramitam projetos 
que alteram regras de exploração 
de terras, licenciamento 
ambiental e uso de agrotóxicos. 
A Frente Parlamentar em Defesa 
dos Povos Indígenas lançou 
carta aberta contra o PL 191/20, 
que permite a mineração em 
reservas. “O projeto apresenta 
evidentes problemas jurídicos 
e de inconstitucionalidade 
e desconsidera tratados 
internacionais dos quais o Brasil é 
signatário”, diz a carta.  

Sufoco no metrô 
A atriz Claudia Raia foi vista ontem 
dentro do metrô da linha Ipanema, 
e desceu no Largo da Carioca, 
reconhecida por fãs. Alguns, 
porém, decidiram implicar com 
a artista. Não conseguimos 
contato com a assessoria até o 
fechamento da Coluna. 

Zema
O governador de Minas Gerais, 
Romeu Zema (Novo), já perdeu 
o apoio de pelo menos uma 
dúzia de deputados estaduais 
por causa de declarações do seu 
secretário de Governo, Igor Eto. 

Ucranianos no Brasil
O Brasil já concedeu 74 vistos e 
27 autorizações de residência 
humanitária para cidadãos 
ucranianos. O êxodo provocado 
pela guerra com a Rússia já levou 
2,5 milhões de pessoas a fugir 
para a Polônia e outras 600 mil 
para a Romênia, só para citar os 
dois países que mais receberam 
refugiados da Ucrânia. 
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Câmara acompanha negociação da
prefeitura sobre transporte público

O presidente da Câmara 
Municipal de Umuarama, 
vereador Fernando Galmassi, 
deu início ontem (segunda-
-feira, 11), a um estudo sobre 
a viabilidade de se baixar uma 
resolução, instaurando uma 
comissão especial de parla-
mentares, que será responsá-
vel pelo acompanhamento de 
todo o procedimento de lici-
tação e dos trabalhos desen-
volvidos pela Procuradoria 
Jurídica do Executivo, que 
visam readequar o transporte 
público coletivo na cidade. A 
fiscalização também se dará 
sobre a eventual ação admi-
nistrativa movida contra a 
Viação Umuarama, responsá-
vel pela prestação dos serviços 
no município.

Inicialmente o presidente 
do Poder Legislativo deverá 
se reunir com o presidente da 
Comissão de Finanças para 
analisar as possibilidades.

Em fevereiro deste ano, 
usuários do sistema de trans-
porte coletivo de Umuarama 
foram surpreendidos com a 
notícia de que a concessionária 

Subsídio para o transporte coletivo
entra em discussão na Assembleia

Um dos grandes gargalos da 
mobilidade urbana, os custos do 
transporte coletivo para o usuário 
e para o Poder Público foram tema 
de uma audiência pública reali-
zada ontem (11) pela Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep). No 
centro da discussão está o pro-
jeto de lei estadual 781/2019, que 
trata da concessão de subsídios 
aos serviços de transporte público 
coletivo de passageiros no Estado. 
Assinada por diversos parlamen-
tares, a proposta visa garantir 
o transporte público como um 
direito social, conforme deter-
mina a Constituição Federal e a 
Lei nº 12.587/2012, que estabelece 
a Política Nacional de Mobilidade 
Urbana (PNMU).

A  a u d i ê n c i a  p ú b l i c a 
“Subsídio Estadual para o 
Transporte Público em Todas 
as Regiões do Paraná”, reuniu 
parlamentares, especialista no 
tema, além de representantes 
de secretarias de transporte 

Ministério 
Público investiga 
denúncias feitas 

contra Copel 
 Duas denúncias contra 

a Copel, feitas pelo depu-
tado estadual Soldado Fruet 
(PROS) há cerca de sete 
meses, agora estão na mira 
do Ministério Público do 
Paraná. Após representação 
movida pelo Sindicato dos 
Engenheiros do Estado do 
Paraná (Senge-PR), o órgão 
abriu investigação para apu-
rar supostas irregularidades 
na privatização da Copel 
Telecom, relativas ao uso 
dos recursos da venda para 
pagamento de dividendos 
bilionários, e na nomea-
ção de um diretor da Copel 
Geração e Transmissão S.A., 
em um suspeito conflito de 
interesses. “Um dia feliz para 
quem trabalha pelo respeito 
ao dinheiro público, como é 
o meu caso”, reagiu o depu-
tado, na sessão plenária 
desta segunda-feira (11) da 
Assembleia Legislativa do 
Paraná.

dos principais municípios do 
Paraná que discutiram pontos 
do projeto de lei que regula-
menta a concessão do subsídio 
ao transporte público coletivo 
e pretende torná-la acessível 
às outras regiões do Estado.

A proposição estabelece 
como direito do usuário, rece-
ber o serviço adequado, con-
tando com ambiente seguro 
e acessível. O projeto deverá 

ser pautado na Comissão de 
Constituição e Justiça (CCJ).

Uma das cobranças, gira 
em torno da participação do 
Governo estadual em subsidiar 
o sistema das demais regiões 
metropolitanas do Paraná. 
Houve a defesa da transparência 
nos critérios que definem tarifas 
e valor do subsídio estadual.

Além da redução da tarifa, 
o subsídio deve ser revertido 

havia suprimido vários horá-
rios de ônibus, em todas as 
regiões da cidade. Secretários 
municipais e vereadores che-
garam a se reunir com repre-
sentantes da Viação em busca 
de uma alternativa que não 
prejudicasse a população.

Na ocasião, representan-
tes dos poderes executivo e 
legislativo conversaram com 
o gerente da empresa, Wilton 
dos Santos Cardoso, que 
relatou não ter condições de 
cumprir com o acordado no 
contrato de concessão assi-
nado em novembro de 2021. 
À época, o procurador jurí-
dico do município, Renan 
Willian de Deus Lima, obser-
vava que caberiam medidas 
administrativas e judiciais que 

em melhoria da qualidade do 
serviço para os passageiros.

Em fevereiro deste ano, 
o presidente da Alep, depu-
tado Ademar Traiano (PSDB), 
anunciou um repasse de R$ 
20 milhões para subsidiar o 
transporte coletivo da Região 
Metropolitana, com recursos do 
Legislativo, na intenção de evi-
tar um aumento de tarifa de R$ 
6,35, para R$ 8,79, em Curitiba.

garantiriam o cumprimento do 
contrato de concessão.

PROCESSO
Pouco mais de um mês 

depois, a Prefeitura abriu um 
processo administrativo con-
tra a empresa que descum-
priu o contrato firmado, ale-
gando desequilíbrio financeiro. 

Algumas linhas e horários foram 
cortados e a população que uti-
liza o transporte público ficou 
prejudicada. As negociações 
ainda estão em andamento.

REUNIÕES já foram feitas na Câmara Municipal entre vereadores e representantes da empresa que presta i serviço na cidade
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Trazendo dados do final de semana, o Boletim Covid de 
ontem (segunda-feira, 11) informou 31 novos casos confirma-
dos, sendo 20 mulheres e 11 homens – e nenhuma criança. A 
Secretaria Municipal de Saúde informa ainda que há 50 dias 
não nenhuma morte é oficialmente comunicada na cidade e o 
total de óbitos contabilizados em dois anos é de 339. Desde 
o início da pandemia 36.528 pessoas foram diagnosticadas 
com a doença e deste total 36.015 se recuperaram. O 
total de casos ativos caiu de 239 para 185 e o número 
de casos suspeitos foi de 343 para 331, indicando que 
516 pessoas estão em isolamento domiciliar. Segundo a Se-
cretaria de Estado da Saúde (Sesa), o cruzamento da taxa 
de positividade com o índice de internamentos classifica 
novamente a cidade com “Bandeira Verde”.

ARQUIVO TRIBUNA HOJE NEWS
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Equipe de Umuarama vence nos pênaltis
e leva o campeonato regional de futebol

A final do Campeonato Regional 
de Futebol Suíço dos Jardins Jussara 
e Panorama, de Assis Chateaubriand, 
recebeu um dos maiores públicos na 
história da competição na tarde do 
último domingo (10) e teve uma disputa 
inédita, com dois times de Umuarama 
na luta para conquistar a Taça XBet99 e 
o prêmio de R$ 15 mil. E deu Sul Brasil 
– Ki-Delícia Salgados, que após um 
empate de 1 x 1 com o Baterax – AFAU, 
venceu nos pênaltis por 3 x 0, em um 
trabalho marcante do goleiro Hianko 
Hadn, que defendeu duas penalidades.

Por sua atuação, Hianko Hadn deixa 
seu nome registrado com destaque, 
levando o prêmio de goleiro menos 
vazado e ainda o de melhor jogador do 
campeonato, que está em sua 26ª edi-
ção. O prefeito de Umuarama, Hermes 
Pimentel, fez questão de prestigiar o 
jogo e vibrou com a garra dos atletas, 
além de se impressionar com a dimen-
são do evento. “Um campeonato de 
futebol suíço que reúne mais de 2 mil 
pessoas em sua final é realmente algo 
muito importante para o esporte, para 
as equipes, para a comissão organiza-
dora e até para a economia do muni-
cípio. Parabéns a todos os envolvidos 

Equipe de Umuarama é 3º lugar 
no Paranaense de Kickboxing

Umuarama fez bonito na aber-
tura do Campeonato Paranaense de 
Kickboxing, no último final de semana, 
e conquistou o terceiro lugar na classi-
ficação geral, trazendo mais um troféu 
para a Capital da Amizade. A equipe 
local participou com nove atletas e 
todos conquistaram medalhas, nas res-
pectivas modalidades (estilos) e cate-
gorias (definidas por peso).

O Paranaense de Kickboxing foi dis-
putado em Corbélia, na região Oeste do 
Estado, e reuniu mais de 350 atletas de 
50 municípios. A competição vale como 
seletiva para o Campeonato Brasileiro 
da modalidade, que será disputado 
em junho na capital capixaba Vitória, e 
com os bons resultados todos os atletas 
umuaramenses já estão classificados.

“Agradecemos o apoio impor-
tante que tivemos da Prefeitura de 
Umuarama, por meio da Secretaria 
Municipal de Esportes e Lazer (Smel) 
e do vereador Ednei do Esporte e trou-
xemos ótimos resultados. O kickbo-
xing pode projetar o nome da nossa 
cidade para o Brasil e já estamos 
nos organizando para participar do 
Campeonato Brasileiro”, disse o atleta 
Daniel Cipriano, que foi vice-campeão 
na modalidade K1 (ringue).

Daniel agradeceu pessoalmente 

PREFEITO Hermes Pimentel recebeu em seu gabinete, os campeões com a Taça XBet99 e o prêmio de R$ 15 mil

JOSÉ A. SABINO/SECOM

Vice
O vice-campeonato ficou com os atletas da Baterax – AFAU, que levaram o prêmio de 
R$ 7 mil e troféu. Em um jogo emocionante, Fábio fez o gol da Baterax (Rafael marcou 
para a Sul Brasil). O diretor municipal de Esporte Comunitário, Flávio dos Reis (Buiú), 

acompanhou os representantes dos dois times vitoriosos ao gabinete do prefeito Her-
mes Pimentel na manhã desta segunda-feira (11). “Agradecemos o apoio que recebe-

mos de Pimentel, um entusiasta dos esportes”, declarou.

neste grande evento”, afirmou.
O técnico Joelmir Jackson, presi-

dente do Sul Brasil – Ki-Delícia Salgados, 
comentou que é motivo de muita honra 
para todo o elenco, que encarou 30 
times e se saiu vitorioso no campeo-
nato. Opinião também compartilhada 
pelo técnico Rodrigo Mendes. “Esse cam-
peonato organizado pela Associação dos 
Moradores e Amigos dos Jardins Jussara 

ao prefeito Hermes Pimentel pelo 
apoio do município, ao lado dos atle-
tas Wesley Augusto Prestes (vice-cam-
peão nas modalidades de tatame Kick 
Light e no Light Contato) e Guilherme 
Henrique Jardim Camargo (3º lugar no 
Kick Light) – os atletas mais jovens da 
equipe, com 14 e 15 anos. Umuarama 
conquistou no total 17 medalhas.

Os outros atletas da cidade tam-
bém se destacaram na competição, nas 
modalidades de tatame. Lorena Gaiari foi 
campeão no Point Fight e vice no Light 
Contato e Kick Light; Gabriela Messias 
Fenato foi campeã no Point Fight, vice 
no Light Contato e 3º lugar no Kick Light; 
Luiz Guilherme Fenato venceu o Point 
Fight na sua categoria, foi vice no Light 
Contato e 3º no Kick Light; Nicolas Auska 
foi vice-campeão no Light Contato; Víctor 
Hugo da Mata foi vice no Light Contato; 
e Murilo Augusto Grande foi 3º lugar no 
Kick Light.

A competição é promovida pela 
Federação Paranaense de Kickboxing, 
com o apoio da Confederação 
Brasileira, da Prefeitura de Corbélia 
e do Governo do Estado. O secretário 
Jeferson Ferreira, da Smel, parabenizou 
a equipe e deixou o município à dispo-
sição para apoiar outras competições 
e modalidades esportivas.

e Panorama – AMAJJU é um dos principais 
do Paraná quando se fala em futebol suíço 

e termos conquistado a [taça] XBet99 é real-
mente emocionante”, declarou.
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Disponibilização de 
curso sob demanda

Além de contar com mais de 200 cursos gratuitos 
em seu catálogo (presenciais e a distância), o 
SENAR-PR também atende a demandas específicas 
de produtores rurais. Para responder ao pedido de 
produtores de Santa Maria do Oeste, da comunidade 
do Rio Tigre, Centro-Sul do Paraná, a instituição 
promoveu nos dias 5 e 6 de abril duas turmas de um 
treinamento sob medida a respeito de como estruturar 
uma cadeia produtiva do alho na região.

“Além das centenas de capacitações oferecidas 
pelo SENAR-PR no seu portfólio, a instituição 
também está à disposição para elaborar atendimentos 
personalizados. Isso permite que a nossa atuação 
seja ainda mais abrangente e inclusiva, incentivando a 
diversidade e a organização das cadeias produtivas”, 
destacou Débora Grimm, diretora técnica do Sistema 
FAEP/SENAR-PR.

O município de Santa Maria do Oeste apresenta 
altitude de aproximadamente 1 mil metros e clima 
subtropical úmido, o que é excelente para o cultivo 
do alho e torna a iniciativa dos produtores locais 
promissora. O clima frio, preferencialmente com 
temperaturas entre 0°C e 15°C, é outro fator 
importante, afinal é o que estimula a formação dos 
bulbos da planta.

A capacitação de oito horas-aula foi formatada 
pelo pesquisador em fertilidade do solo e nutrição 
de plantas na Empresa de Pesquisa Agropecuária e 
Extensão Rural de Santa Catarina (Epagri), Leandro 
Hahn. Os catarinenses são medalha de bronze em 
produção de alho no país, com 19,1 mil toneladas 
colhidas na safra 2021/22.

sistemafaep.org.br

Atendimento às crianças autistas será
tema de capacitação para servidores

Doação de absorventes foi a maior
já recebida pela Assistência Social

A Secretaria Municipal de 
Assistência Social recebeu 
ontem (11), a maior doação 
de absorventes higiênicos para 
atender adolescentes e mulhe-
res acompanhadas pelos pro-
gramas sociais do município, 
por meio dos centros de refe-
rência e entidades parceiras. 
Os pacotes – que somam 5.585 
unidades – foram entregues 
pelo diretor acadêmico da 
Universidade Alfa (UniAlfa), 
Roberto Catarin, e resultam de 
uma ação que envolveu alunos 
de vários cursos.

O repasse foi feito à secre-
tária de Assistência Social, 
Adnetra Vieira dos Prazeres 
Santana, e à coordenadora 
da Divisão da Proteção Social 
Básica, Dayanne Paola de 
Oliveira Demozzi, na pre-
sença, ainda, das professoras 
Ana Paula Becker Alvarenga 

(coordenadora do curso de 
Psicologia) e Laís Bueno (coor-
denadora de Pedagogia).

De acordo com a secretá-
ria, essa foi a maior doação de 
absorventes que a Secretaria 
de Assistência Social já rece-
beu da sociedade civil  e 
fará grande diferença para 
as mulheres que, diante da 
escassez de recursos, preci-
sam priorizar necessidades 
essenciais da família como 
alimentação e saúde.

“Em nome do prefeito 
Hermes Pimentel agradece-
mos o engajamento da enti-
dade, que despertou nos alu-
nos a responsabilidade social. 
As carências hoje são muito 
grandes e o poder público 
precisa do apoio da sociedade 
para atender a tantas famílias 
em situação de vulnerabili-
dade. A situação piorou com a 

pandemia”, lembrou Adnetra. 
“Estamos à disposição para 
futuras parcerias e contamos 
com o apoio da instituição e da 
sociedade”, completou.

A professora Ana Paula 
disse que a universidade 
busca a formação plena dos 
alunos, nos cursos ofereci-
dos, “e é muito importante 
que eles entendem a dimen-
são de um gesto como esse e 
despertem para outros proje-
tos sociais”, disse. “A arrecada-
ção nos surpreendeu. Ficamos 
muito felizes com a atitude 
dos alunos e parabenizamos 
a todos pela solidariedade”, 
acrescentou Roberto Catarin. 
A instituição oferece cursos 
de Direito, Administração, 
Ciências Contábeis, Pedagogia, 
Psicologia e de tecnólogo em 
Processos Gerenciais, Marketing 
e Sistemas para Internet.

Profissionais da rede muni-
cipal de saúde de Umuarama 
participam na quinta-feira 
(14) de uma palestra sobre 
atendimento, diagnóstico e 
tratamento do Transtorno 
do Espectro Autista (TEA). A 
capacitação faz parte das ati-
vidades da Divisão da Rede de 
Saúde Mental para a campa-
nha Abril Azul, mês de cons-
cientização do autismo.

Para o evento, os servido-
res contarão com uma pales-
tra da dra. Leslye Sartori Iria, 
médica pediatra e mãe de 
uma criança com autismo. O 
tema abordado será ‘Lugar de 
autista é em todo lugar’. “Essa 
é uma oportunidade para dar 
visibilidade ao TEA e capaci-
tar os profissionais de saúde 
que atuam diretamente nesse 
tipo de atendimento’, pontua 
Nathalia Ynae M. Giroldo, coor-
denadora da Rede de Saúde 
Mental da Secretaria Municipal 
de Saúde de Umuarama.

COMUM
TEA é um distúrbio do neu-

rodesenvolvimento que afeta 
a comunicação e interação 
social. Pessoas com autismo 
também têm padrões de 
comportamento restritos e 

repetitivos. Ainda não há esta-
tísticas nacionais sobre a inci-
dência do transtorno no Brasil. 
Por isso, se leva em considera-
ção os dados do CDC (Centro 
de Controle e Prevenção de 
Doenças), que aponta que uma 
em cada 44 crianças aos 8 anos 
de idade, tem TEA nos EUA.

De acordo com a médica 
palestrante, à medida que 
aumenta o número de profis-
sionais capacitados para inves-
tigar o TEA, cresce também o 
número de casos diagnostica-
dos. “Muita gente acredita que 
o autismo é algo recente, mas 
na verdade o que temos é um 
aumento das ferramentas de 
diagnóstico e de profissionais 
aptos para fazê-lo”, aponta.

A médica descobriu o 

autismo da filha, Isadora, 
ao observar atrasos em seu 
desenvolvimento. A partir daí 
mudou o foco da carreira e hoje 
atua principalmente na área 
de desenvolvimento infantil. 
“Foi muito difícil para mim 
como mãe encontrar e aceitar 
o diagnóstico da minha filha. 
Mas depois comecei a estudar 
e me especializar para ajudar 
a minha filha e considero essa 
uma missão. Hoje eu luto não 
só pela minha Isadora, mas 
para que todas as crianças 
tenham acesso ao diagnós-
tico e intervenções precoces. 
Eu sonho com um mundo 
mais inclusivo para quem tem 
autismo e isso começa pela 
capacitação e conscientização 
de todos”, finaliza.

Autistas vem cuidados
Dividido em três níveis (leve, moderado e severo), o autista 

tem o direito de receber acompanhamento multiprofissional. 
Em Umuarama, além da AMA (Associação de Pais e Amigos dos 
Autistas), desde o primeiro ano de vida a criança diagnosticada 

com autismo ganha atenção especial no CEM (Centro de Especia-
lidades Médicas). Três fonoaudiólogas contratadas pelo municí-
pio são responsáveis por atender a 50 crianças por semana, que 

são recebidas em uma sala especialmente preparada para ga-
rantir consultas tranquilas e benéficas aos pequenos pacientes. 
“Assim que os pais recebem o diagnóstico indicando transtorno 
do espectro do autismo, as UBS já encaminham para que sejam 
atendidas aqui no CEM. Temos conquistado excelentes resulta-
dos em nosso trabalho e isso é muito gratificante”, comenta a 

fonoaudióloga Sueli Watanabe.

A palestra “Lugar de autista é em todo lugar”, ministrada pela Drª Leslye Sartori Iria, terá 
início às 15h30, no Teatro do Centro Cultural Vera Schubert

ASSESSORIA/SECOM
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Palavras cruzadas

Seu signo tende a se mostrar mais trabalhador e 
reservado, sem querer se exibir ou tirar o brilho 
de ninguém. Há chance de assumir responsa-
bilidades e agir com atenção aos detalhes. Pos-
sibilidade de muito sucesso e crescimento na 
profissão, com destaque para área ligada e artes.

Se depender dos astros, os humilhados serão 
exaltados, leoninos! A Lua começa o rolê na sua 
Casa da Fortuna e manda avisar que pode rolar 
chuva de dinheiro. Um senso de responsabili-
dade deve te dominar e tudo indica que vai ralar 
bastante pra conseguir segurança material. Sinal 
de mudanças.

A Lua se muda para o seu signo e destaca seu jeito 
de ser. Você tende a agir com praticidade, método 
e organização em suas tarefas. Só precisa segurar 
a vontade de corrigir ou criticar os outros pra não 
causar furdunço. Há chance de fazer associações 
com pessoas evoluídas e fechar negócios.

A Lua traz senso prático, responsabilidade e 
organização para o seu signo, o que tende a 
beneficiar o trabalho, principalmente se atua 
em área relacionada com ensino. Boas chan-
ces de se destacar com suas ideias inspiradas, 
facilidade em aprender e simpatia. Ouça a sua 
intuição, que está em destaque. 

Há sinal de mudanças. É que a Lua inicia o passeio 
na sua Casa das Transformações e destaca seu lado 
prático, prudente e perfeccionista. Aí você tende a 
prestar mais atenção aos detalhes e coisas que nem 
ligava antes. Os astros revelam que novos recursos, 
bônus, ótimas vendas e mais dinheiro.

O céu revela que seu signo deve se mostrar pres-
tativo e sensível às necessidades dos outros. Nas 
parcerias profissionais, tende a agir com cautela 
e modéstia. Ouça sua intuição, que tem tudo pra 
ficar tinindo. Seu lado idealista, imaginativo e oti-
mista está em evidência e pode trazer excelentes 
oportunidades. 

Horóscopo do dia
ÁRIES 21/3 a 20/4

TOURO 21/4 a 20/5

GÊMEOS 21/5 a 20/6

CÂNCER 21/6 a 21/7

LEÃO 22/7 a 22/8

VIRGEM 23/8 a 22/9

LIBRA 23/9 a 22/10

ESCORPIÃO 23/10 a 21/11

SAGITÁRIO 22/11 a 22/12

CAPRICÓRNIO 23/12 a 20/1

AQUÁRIO 21/1 a 19/2

PEIXES 20/2 a 20/3

Solução anterior

Os nascidos a 12 de abril são do signo de Áries com a personalidade de Câncer. São senti-
mentais e emotivos e muito ligados aos pais, aos filhos e à família. Gostam muito de criança, 
e podem muito cedo, assumirem responsabilidades familiares; irmãos ou pais idosos. Podem 
ainda criar filhos adotivos.  Seu número principal, do dia do nascimento é o 13, formado de 1, 
do Sol e de 3, de Júpiter. São duas forças de liderança, cada um a seu modo. Juntos formam 
o 4, de Urano, que simboliza o modernismo, a evolução do homem pelo conhecimento e a 
tecnologia, representada pela informática e as ciências exatas em geral.

Horóscopo nascido em 12  de abril 

Seu signo deve ficar mais prestativo e ajudar 
quem precisa, seja um amigo, conhecido ou 
colega de trabalho. E como diz o ditado, uma 
mão lava outra e aí poderá ganhar um help de 
alguém próximo também. Esbanjando inspira-
ção, você tende a fazer boas ligações e a usar 
bem sua imaginação criativa. 

Tudo indica que seu signo estará reservado e 
humilde no trabalho, fazendo suas coisas com 
praticidade e prudência. Seu lado perfeccionista e 
minucioso pode vir à tona e te deixar igual àquele 
personagem de A Praça é Nossa, explicando tudo 
nos mínimos detalhes. Cuide da saúde.

A Lua embarca no seu paraíso astral e o seu signo 
deve ficar numa boa todo mundo, prestativo e cau-
teloso. Há chance de assumir mais responsabilida-
des, mostrar seu lado prático e focar nos detalhes 
para que tudo saia certinho. Com a imaginação em 
alta, pode idealizar planos grandiosos. 

Áries, uma energia de praticidade e organização 
deve ditar seu serviço. Aí tudo indica que dará o 
seu melhor ao realizar os deveres e tarefas. Seu lado 
generoso pode vir à tona e talvez sinta que tem o 
poder de ajudar e fazer a diferença. Uma amizade 
talvez vire paixão e você pode chegar chegando.

A Lua migra pra sua Casa 12 e não precisa ser 
nenhum Bidu pra saber que não é uma coisa muito 
boa, né? O receio de receber críticas pode pin-
tar, baixar sua confiança e deixar o seu signo mais 
retraído. Ainda bem que essa vibe logo passa. Sua 
dedicação no trabalho deve render grana no bolso. 

Tudo indica que irá se interessar mais pela sua 
profissão e arregaçará as mangas. Boas chances 
de receber responsabilidades. Seu signo deve 
ficar mais prestativo e ajudar com os coleguinhas, 
mas sem querer se exibir. No serviço, você tende 
a esbanjar simpatia e tem tudo para se dar bem. 
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ACIDOURICO
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I

B
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Estado 
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que ali-

menta as
árvores

Obra
comum do

Aleija-
dinho

Exagera-
damente
grande

(?) e vir,
direito do
cidadão

Tema de
biografias

Docinho
típico de
festas

infantis

Continente
onde se
situa o
Egito

Sílaba de
"ruínas"

Palavra
que indica
alterna-

tiva

Poema
lírico

cantado
(pl.)

Maior
deserto

do mundo

Ácido celu-
lar (sigla)
Produzir
som forte 

Sem, em
espanhol
Brado de
incentivo

Impedir o movimento

"(?) País É Este?",
sucesso do Legião

Urbana

Promessa
solene

De preço
elevado

Lavar
com palha

de aço 

(?)
Pitanguy,
cirurgião

Reviravol-
ta (bras.)

Citação
(abrev.)   

Risos, na
internet

Nome da 
sexta letra

Classe
(?): elite

Sovina;
pão-duro
Pactos;
alianças

Tive
atitude

Hiato de
"violão"

Dança
clássica
Orifício
da pia

Autêntico
(?) Luiz,
zagueiro

(fut.)

Portanto
Objeto

que abre
latas

Critério
na

escolha
de tintas

Apanham
um a um
São dez

nas mãos

Engana
Causador
da gota
(Med.)

Sufixo de
"treinado"

1, em
romanos

Solto
Qualidade
oposta à
lerdeza

Capaci-
dade de
suportar

3/rna — sin. 4/balé — odes — vida. 6/virada.
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Q M T
A U T O M A T O

F R E S C O B O L
T I T I A M E

R E X D I S C O
S A N A D O A
M I E A V I

W A L T M U A R
R O I D O L A
C D D I C

H I P O T E C A R
A O E L E N C O

L I R I C O T H
S O C O A R E A

A pessoa
que age

como má-
quina (fig.)

Tribunal
Superior
do Traba-
lho (sigla)

Jogo
praticado
na areia
da praia

Perso-
nagem da
Turma da 

Mônica (HQ)

Queira
muito
bem a 

Tiranos-
sauro (?),

animal
extinto

Extensão 
de arquivos

de vídeo
(Inform.)

Quarto
pecado
capital
(Bíblia)

Hiato de
"dieta"

Profissio-
nal como
Isabeli

Fontana

Animal
da raça 
do burro
(Zool.)

(?) Disney:
criou o
Mickey

Orifício
obstruído
pelo cravo

(Med.)

Penhasco;
rochedo

Sujeitar um
bem imó-
vel como
garantia 

(?) de
serviço,
cômodo
da casa

Resolvido 
(problema)

Metro
(símbolo)

Cortado à
maneira
dos ratos

Referente
à opera
Golpe do
pugilista

Reclamação
Judô,

caratê e
jiu-jítsu

Juven-
tude

Pedra de
amolar

(?) voador:
óvni

Claro;
visível

Coletivo de
artistas

Igor Cotrim,
ator

Dicionário
(abrev.)

Tiro
(gíria)

A sexta no-
ta musical

Gelo,
em inglês

Tom Hanks,
ator (Cin.)
Conteúdo
de bolas

Aldeias
indígenas
Humorista
cearense

Líquido
para

frituras

3/avi — ice — rex. 4/muar — titi — walt. 6/elenco.

Operações Bairro Limpo e Saúde na Área 
movimentaram o conjunto Sonho Meu

Uma grande ação da Prefeitura 
de Umuarama no último sábado, 9, 
mobilizou os moradores do Conjunto 
Habitacional Sonho Meu e bairros pró-
ximos. Quase 300 pessoas acessaram 
os diversos atendimentos oferecidos 
pelo projeto “Saúde na Área”, que reu-
niu mais de 30 profissionais médicos, 
enfermeiros e técnicos em enfermagem 
na unidade básica de saúde do bairro.

A ação é parte dos serviços disponi-
bilizados pela Operação Bairro Limpo, 
que reúne várias secretarias municipais 

e teve a primeira etapa naquela região. 
O prefeito Hermes Pimentel, secretá-
rios municipais e diretores acompa-
nharam a programação durante toda a 
manhã. As atividades atraíram também 
dezenas de crianças e adolescentes.

Das 8h até o meio dia os moradores 
tiveram acesso à vacinação (sarampo, 
influenza e covid-19), testes rápidos de 
HIV, sífilis e hepatites, coleta de preven-
tivo de colo de útero, avaliação nutri-
cional, coleta de sangue para exame 
PSA (próstata), aferição de pressão 

arterial e glicemia, Educação e Saúde 
(com o tema dengue), avaliação de 
saúde bucal, escuta psicológica e libe-
ração de exames de mamografia.

A Secretaria de Esportes levou uma 
grande equipe de técnicos para dirigir 
uma série de brincadeiras com as crian-
ças e a comunidade em geral, como 
perna-de-pau, jogo de betis e brinque-
dos infláveis, entre outras. A Fundação 
Cultural de Umuarama realizou apre-
sentações artísticas com alunos das 
oficias de música.

O Bairro Limpo seguiu com os servi-
ços de capina e pintura de meio, recu-
peração do asfalto e sinalização viária.

PREFEITO Hermes Pimentel e primeira dama Rozileni 
Moreira Alves Pimentel participaram da ação desenvol-
vida no bairro

JOSÉ A. SABINO/SECOM
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Paraná inaugura o primeiro Detranzinho
FOTOS: AEN

A solenidade de lançamento teve a presença do governador do 
Paraná, Carlos Massa Ratinho Junior, do diretor-geral do Detran-
PR, Wagner Mesquita, do diretor de Relações Institucionais e 
Governamentais da Renault, Marcus Vinicius Aguiar, e demais 
autoridades

Minicidade construída no pátio do Detran-PR, em Curitiba, 
usará miniveículos elétricos da Renault e as crianças 
vivenciarão situações reais do trânsito

Curitiba - O Departamento de 
Trânsito do Paraná inaugurou 
ontem, em Curitiba, o Detran-
zinho, uma minicidade que 
recria um ambiente simulando 
as condições encontradas nas 
cidades, como cruzamentos, 
faixa de pedestres, calçadas, 
placas de sinalização, ciclovia, 
entre outras.

A iniciativa conta com a par-
ceira da Renault do Brasil, por 
meio do Instituto Renault, e 
permite que crianças de esco-
las públicas tenham noções 
reais de situações no trânsito.

A solenidade de lança-
mento teve a presença do 
governador do Paraná, Carlos 
Massa Ratinho Junior, do dire-
tor-geral do Detran-PR, Wagner 
Mesquita, do diretor de Rela-
ções Institucionais e Gover-
namentais da Renault, Mar-
cus Vinicius Aguiar, e demais 
autoridades.

No Detranzinho, os peque-
nos podem realizar atividades 
com miniveículos elétricos, 
cedidos pela Renault, como 
parte da aprendizagem sobre 
convivência e segurança nas 
ruas de uma cidade.

O  I n s t i t u t o  R e n a u l t 

entregou ao Detran 50 unida-
des de miniveículos elétricos. 
Os exemplares serão usados 
neste e em outros projetos 
similares pelo Paraná, envol-
vendo crianças da rede pública 
de ensino no estado. 

“A Renault é uma marca 
paranaense e por isso este pro-
jeto em parceria com o Detran 
é de extrema importância. A 
iniciativa faz parte do eixo de 
Segurança no Trânsito, do Ins-
tituto Renault, que busca um 
trânsito mais seguro, principal-
mente, por meio da educação”, 
salienta Marcus Vinicius Aguiar.

O novo programa tem a 
cooperação do Batalhão de 
Polícia de Trânsito (BPTran) 
da Polícia Militar do Paraná 
(PMPR).

AMBIENTE DE TRÂNSITO 
O Detranzinho conta com 

uma estrutura de 5 mil metros 
quadrados de área e estacio-
namento interno para ôni-
bus, com acesso prioritário e 
acessível. 

Já o protótipo do muni-
cípio é formado por quadras 
delimitadas por meio-fio, 
ruas com sinalização vertical 

e horizontal, com sentido 
único e duplo de circulação, 
vias preferenciais e binários, 
travessia elevada, lombada, 
ciclovia e rotatória. 

O ambiente possibilita 
às crianças a oportunidade 
de vivenciar e participar 

ativamente, aprendendo 
como se deve agir no dia a 
dia do trânsito.

Projetos semelhantes serão 

Jeep segue na liderança
A Jeep encerrou o mês de 

março na liderança do mer-
cado de SUVs. A marca tam-
bém conquistou este feito no 
trimestre, com 21% de parti-
cipação entre os utilitários 
esportivos e 30.303 carros 
vendidos. Além disso, fechou 
com 8% da fatia do mercado 
nacional como um todo nos 
primeiros três meses do ano, 
um crescimento de quase 
1,2 p.p. em comparação 
ao mesmo período do ano 
anterior (6,8%). Compass e 
Renegade ainda marcaram 
presença entre os dez mais 
vendidos nos três primeiros 
meses do ano.

Em março, além de seguir 
sendo a número um entre 
os SUVs, com 10.160 veícu-
los comercializados, a marca 
conquistou 19,8% share 
do segmento e emplacou o 
Commander e o Compass 

como líderes de suas respec-
tivas categorias.

Mais uma vez o Compass 
liderou entre os SUVs médios, 
com 4.727 unidades comer-
cializadas e 38,5% de parti-
cipação em seu segmento. 
O Commander também con-
quistou o mesmo feito em sua 
categoria, com 1.835 veículos 
vendidos e 39% do share de 
D-SUVs, praticamente o dobro 
do segundo colocado.

“Este trimestre foi especial 
para a Jeep. Mantivemos nossa 
posição de liderança entre os 
SUVs, consolidamos o Com-
pass e o Commander no topo 
de suas categorias e ainda lan-
çamos o Novo Renegade, que 
reúne ainda mais capacidade 
off-road, tecnologia e perfor-
mance”, comenta Everton Kur-
dejak, vice-presidente sênior 
de Operações Comerciais da 
Jeep para o Brasil.

implementados futuramente 
pelo Detran, com parceria do 
Instituto Renault, em outras 
cidades no estado. 

O Jeep Commander 
liderou sua categoria, 
com 1.835 veículos 
vendidos 
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ARGO DRIVE 1.3 17/18 BRANCO COMPLETO R$ 64.900,00
BOLT PREMIER 100% ELETRICO 20/20 PRETO COMPLETO, AUT, COURO, ELETRICO R$ 259.900,00
CELTA 1.0 LT 14/15 BRANCO COMPLETO R$ 36.900,00
COBALT 1.8AT LTZ 19/20 PRATA COMPLETO, AUT, COURO, KM 3.800 R$ 84.900,00 
CRUZE 1.8 LT 15/16 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO, KM 35.500 R$ 79.900,00
CRUZE SPORT6 LT TURBO 17/18 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 96.900,00
EQUINOX LT 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 125.900,00
EQUINOX PREMIER 19/20 CINZA COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 189.900,00
FIAT MOBI TREKKING 21/22 PRETO COMPLETO R$ 63.900,00
GOL 1.0 FLEX 12V 19/20 BRANCO COMPLETO R$ 54.900,00
HB20X 1.6 PREMIUM AUT. 18/18 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 75.900,00
RANGER XLS CAB. SIMPLES FLEX 13/14 BRANCO COMPLETO R$ 79.900,00
RENEGADE SPORT AT 16/16 CINZA COMPLETO, AUT R$ 107.900,00
ONIX 1.4AT LT 18/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 69.900,00
ONIX 1.4AT LTZ 15/16 BRANCO COMPLETO, AUT, COURO R$ 69.900,00
ONIX 1.4AT LTZ 17/18 BRANCO COMPLETO, AUT R$ 74.900,00
ONIX PLUS JOY BLACK 21/21 CINZA COMPLETO R$ 69.900,00
S10 2.5 LTZ 4X4 FLEX 20/21 PRATA COMPLETO, AUT, COURO R$ 205.900,00
S10 2.8 LTZ 4X4 20/21 CINZA COMPLETO, AUT, COURO R$ 244.900,00
SPIN 1.8 LT 18/19 PRATA COMPLETO R$ 79.900,00
STRADA ENDURANCE 1.4 CS 20/21 BRANCO COMPLETO R$ 86.900,00
TRACKER 1.2T PREMIER 20/21 AZUL COMPLETO, AUT, COURO, TS R$ 139.900,00
TRAILBLAZER 3.6 6V LTZ 4X4 15/15 PRETO COMPLETO, AUT, COURO R$ 124.900,00

COMPRAMOS  SEU  SEMINOVO

ASSISTENTE ADMINISTRATIVO
área de Recursos Humanos - TD

Vaga nº  132/2022  para Umuarama

Pré-requisitos: ensino médio completo, curso 
reconhecido e concluído em instituição de ensino 

credenciada pelo MEC.

Acesse www.sescpr.com.br/trabalhe-conosco
verifique os pré-requisitos e inscreva-se .

Inscrições até  18/04/2022.

 EXTRAVIO DE ALVARÁ 

ANDREA DE MENDONCA 
CICERO AM2 CONFECCOES, 
devidamente inscrita no CNPJ 
sob o nº 34.898.123/0001.03, 
situada à Avenida Paraná, 
4197 Zona I, Umuarama / Pr, 
comunica o extravio do Alvará 
de funcionamento e com essa 
publicação o mesmo torna-se 
sem valor.

Contrabando apreendido 
é avaliado em R$ 600 mil

Policiais do Batalhão de 
Polícia de Fronteira (BPFron) 
apreenderam uma carga de cigar-
ros contrabandeados do Paraguai 
avaliada em R$ 600 mil. A apreen-
são aconteceu na madrugada do 
domingo (10), em Altônia.

De acordo com os policiais, 
uma equipe visualizou vários 
rastros de veículos adentrando 
em uma mata desabitada. 
Depois que os rastros forma 

seguidos, os policiais encon-
traram e apreenderam cen-
tenas de caixas de cigarros. 
No total, foram 300. A carga 
foi recolhida e encaminhada 
à Receita Federal de Guaíra. 
Ninguém foi preso na ação.

NO local onde estava a carga, ninguém foi encontrado
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(44) 99966-1716 zeliacasoni@gmail.com
Zélia Casoni
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A diferença entre a literatura e o 
jornalismo é que o jornalismo é 
ilegível e a literatura não é lida. 

Oscar Wilde

FEIRÃO
A Secretaria de Indústria e Comércio e a Agência do Trabalhador reuniram secretarias municipais e parceiros para 
alinhar a programação do 1º Feirão do Emprego, que será realizado no próximo dia 26 em uma estrutura na frente 
do Centro Cultural Vera Schubert com programação das 9h às 17h

CONTOS
A cultura e a identidade do povo 
paranaense vão muito além do pi-

nhão, da erva-mate e da gralha azul. 
Para desafiar escritores paranaenses 
a ampliarem o olhar para os diver-

sos elementos formativos da cultura 
do estado, em suas mais diversas 

manifestações, o Sesc PR promove o 
Edital de seleção de textos para a 7ª 
Coletânea Sesc de Contos Infantis.
Serão selecionadas dez obras inédi-

tas – direcionadas ao público infantil 
com idade até 11 anos –, de autoria 
de escritores paranaenses ou residen-
tes no estado, com mais de 18 anos 
de idade, e que procurem resgatar 
a relação dos paranaenses com os 

elementos culturais do Paraná.

***
As obras selecionadas serão ilustradas 

e farão parte da 7ª Coletânea Sesc 
de Contos Infantis com lançamento 
previsto durante a realização da 41ª 
Semana Literária Sesc Paraná & Feira 
do Livro 2022. O edital para seleção 
de contos infantis compõe uma série 
de ações do Sesc PR para fomento à 
produção literária estadual, ao lado 
dos Laboratórios de Literatura e dos 

projetos desenvolvidos pela Rede Sesc 
de Bibliotecas do Sesc Paraná, do Arte 
da Palavra e da Semana Literária. As 

inscrições encerram-se em 17 de abril 
e o edital completo está disponível no 

site do Sesc PR.

ZOOM
ZILDA ROMERO, juíza apo-

sentada desde fevereiro de 
2022, cumpre extensa agen-
da de homenagens e pales-

tras após 32 anos de magis-
tratura. Em Londrina esteve 
12 anos à frente do Juizado 

de Violência Doméstica e 
Familiar - Vara Maria da 

Penha e já atuou em Umua-
rama, Xambrê, Cruzeiro 

do Oeste, Iporã e  
outras comarcas.  
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ALCATRA ASSADA COM MOLHO DE CEBOLA!
INGREDIENTES
2 kg alcatra
5 batatas
4 cebolas
Sal
Pimenta e 
Vinagre balsâmico

MODO DE FAZER
Pegue uma peça de 2 kg de alcatra 
pode ser chã de dentro ou lagarto 
redondo também. Tempere ela com 
sal, pimenta do reino, e 2 colheres de 
vinagre balsâmico e deixe descansar. 
Enquanto isso corte 4 cebolas gran-
des em rodelas e coloque para refo-
gar no azeite já na panela de pressão. 
Enquanto a cebola refoga, vamos le-
var a peça de alcatra em uma frigi-
deira com um fio de azeite e vamos 
selar, é só deixar ela uns 3 minutos 
de cada lado. Feito isso vamos arru-
mar as cebolas refogadas no fundo 
da panela fazendo tipo uma cama 
e vamos colocar a carne por cima. 
Como a cebola já está protegendo 
a carne de queimar no fundo, não 
precisamos colocar muita água para 
cozinhar, coloque água até chegar na 

metade da peça de carne e tampe a 
panela. Deixe cozinhar por cerca de 
40 minutos, nesse tempo descasque  5 
batatas e corte em 4 pedaços grandes. 
Quando passar 40 minutos você vai 
abrir a panela para ver como a carne 
está, se já estiver bem macia, pode 
colocar as batatas na panela de pres-
são completando a água se precisar, 
deixe cozinhar por mais 5 minutos na 

pressão. Retire as batatas e a carne da 
panela deixando somente o molho. A 
carne você pode servir de duas manei-
ras: em fatias ou desfiada.
Molho:  Deixar a panela no fogo e 
ferver para o molho reduzir e ficar 
mais espesso,  ajuste o sal do molho 
se necessário. Servir a carne com ba-
tatas e jogar o molho de cebola por 
cima.

INTERNET
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